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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
MEDIO SIGLO 
Por Morales OBREGÓN 
¿CUOTAS? Por accidente fue diputada y sigue creyendo que así es la vida: se llama Delvim Bárcenas, actual 
delegada federal para el Desarrollo de Pueblos Indígenas, e igual que en 2012 alega ahora la cuota de género, y 
nada más, para que el PRI le regale la candidatura a alcaldesa de Pedro Escobedo. Fácil. Al paso que vamos habrá 
que pedir al IEEQ que ordene a los partidos una cuota… pero para postular a los que sí le friegan. Les cuento en la 
próxima. (DQ 1 y 4) 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
CARTÓN DE CARBAJAL 
“¿ESTRATEGIA ELECTORAL…? ES UNA SIMPLE PREGUNTA… NO ENTIENDO PORQUE SE MOLESTA EL 
ALCALDE… VARIOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN LO DEFIENDEN, ¡Y LO HACEN MUY BIEN…! “. En el cartón 
aparece una urna con el año 2018 y boletas rotuladas con el nombre PAN que van cayendo hacia la urna; a los 
lados de la caída de boletas está la leyenda: “Abundante difusión del pago de deuda”. A un lado de la urna hay una 
piedra resquebrajada con el nombre PAN y sus letras volteadas. (PA 4) 
 
PA: GOLPEAN A CANDIDATO 
Por Alejandro Olvera 
Por motín, ataque a las vías de comunicación y resistencia de particulares fue puesto a disposición de la unidad 
número tres de la fiscalía del estado el hermano de la dirigente estatal del PT y también  aspirante a la candidatura 
independiente por el municipio de  Corregidora  Juan Manuel Moreno Mayorga. Según información proporcionada 
a esta redacción el detenido se encontraba  manifestándose por el retraso de las obras que se realizan en Ribera 
del Río en compañía  de un grupo de aproximadamente  40 personas  obstruyendo dicha vialidad, lo cual motivo la 
presencia del director de gobierno municipal  Jorge Moreno Guerrero  quien  invitó a liberar la zona originado  la 
confrontación con los manifestantes para que posteriormente arribaran elementos de policía municipal  y 
realizarán la detención del probable responsable. (PA principal) 
 
ANALIZAN PUBLICIDAD ELECTORAL EN QROBÚS 
Por Andrea Martínez 
La empresa móvil Qrobús analiza poder transmitir publicidad de las campañas electorales del próximo año a 
través de las pantallas de las unidades del transporte público. El concesionario e integrante de dicha empresa, 
Francisco Zubieta Méndez, reveló que analizan dicha posibilidad. Esto tras confirmar que estudian qué tipo de 
contenido podrían transmitir en las pantallas de los 222 camiones que circulan sobre Constitución de 1917 y 
avenida de la Luz. “Hay que buscar de todo, principalmente hay que ver lo cultural, promover Querétaro. Todavía 
no decidimos qué y puede ser que sean campañas políticas”, precisó. (CQ 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
PAN 
 
BUSCARÍA ALCALDE DE COLÓN LA REELECCIÓN 
El alcalde de Colón, Alejandro Ochoa Valencia, confirmó que al ser un derecho constitucional, buscaría la reelección 
para el próximo proceso electoral. “Yo creo que esto se va a definir hasta el último momento”, precisó. No obstante, 
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señaló que esto dependerá de la decisión de los habitantes de Colón si es quien consideran que sería prudente que 
continúe al frente de la presidencia municipal. (Q) 
 
PRI 
 
DIFIEREN CON PROYECTOS DE LÍDER ESTATAL DEL PRI 
Por Marco Estrada 
Pese a denunciar que no participaría como candidata del Partido Revolucionario Institucional (PRI) por diferencias 
con el líder estatal, Juan José Ruíz Rodríguez, la diputada María Alemán Muñoz Castillo aseguró que se sumará al 
equipo de aquellos priistas con los que coincide en ideología, como el caso de Mauricio Ortiz Proal, coordinador del 
grupo parlamentario del PRI, en el Congreso local. En días pasados, el priista, externó su deseo de contender en el 
próximo proceso electoral, por ello, la legisladora se dijo segura de que el proyecto que encabezará Ortiz Proal será 
benéfico para la ciudadanía. Los dos diputados han coincidido anteriormente en el Gobierno municipal que 
encabezó Roberto Loyola Vera (2012-2015), ella como regidora y él como secretario de Gobierno. Durante el 
proceso electoral 2014-2015, Ortiz Proal fue el dirigente estatal del PRI y Muñoz Castillo candidata a diputada por 
el segundo distrito. (AM 3) 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: YO NO SOY: OSORIO 
Por Carlos Lara 
El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, informó a sus colaboradores más cercanos que no será el 
candidato del PRI a la Presidencia de la República en 2018. (DQ principal) 
 
N: ALISTAN QROBICI 
Por Rubén Pacheco 
Con 17 cicloestaciones instaladas con 150 bicicletas de carácter compartido, se espera que el próximo mes de 
diciembre inicie operaciones el sistema Qrobici. (N principal) 
 
AM: ESTUDIAN INCLUIR FOTOMULTAS EN REGLAMENTO DE TRÁNSITO 
Por Haydé Ruiz 
Será a principios del próximo año cuando la Comisión de Movilidad del Ayuntamiento capitalino presente el nuevo 
Reglamento de Tránsito municipal, el cual será una homologación del que tiene el Gobierno del estado, informó 
Enrique Correa Sada. (AM principal) 
 
CQ: GABINETE DE EDIL, EN CAPILLA: FISCAL  
Por Andrea Martínez 
La Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción de Querétaro llamó a comparecer a tres funcionarios 
públicos municipales de Colón, por supuesto daño al erario público. (CQ principal) 
 
EUQ: SÓLO 2% DE CASOS DE ABUSO INFANTIL SE DENUNCIAN: ONG 
Por Domingo Valdez 
El sujeto acusado de atacar sexualmente a sus seis hijos, caso que denunció El Universal Querétaro hace un año, 
sigue libre, aunque hay una orden de reaprehensión en su contra, y cuyo proceso se rige por el pasado modelo 
penal, por lo que es más tardado. (EUQ principal) 
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CQRO: AMÉRICA PASA A LA SEMIFINAL SIN GOLES 
Una vez concluido el clásico joven entre América y Cruz Azul, quedaron definidas las semifinales del torneo 
Apertura 2017 de la Liga MX, donde Águilas se medirá con Tigres y Monterrey ante Morelia. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DIPUTADO PIDE NO CONGELAR INICIATIVAS 
Por Patricia López Núñez 
El diputado local Héctor Magaña Rentería exhortó a los diputados a no frenar el proceso legislativo por las 
elecciones, toda vez que tan solo en su caso hay ocho iniciativas pendientes por dictaminar, de las 23 que presentó 
desde el 2015 en Oficialía de Partes. (DQ 9) 
 
LIMITARÁN LA CIRCULACIÓN DE FORÁNEOS 
Por Hilda Navarro 
Restringir la circulación de automóviles foráneos en la zona metropolitana de Querétaro a hora de mayor demanda 
es una propuesta planteada por el diputado Antonio Zapata. (...) Puntualizó que habrá que analizarse a fondo, tras 
señalar que el Congreso analizará el esquema de cobro que proponga el gobierno del estado. (CQ) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PROYECTOS NO DEBEN SER DEL GOBERNADOR  
Por Redacción 
 “Los proyectos no deben ser la visión de un gobernador ni de partidos, debe haber una buena coordinación, 
eficiente y dura, puntual, por necesidad tendrán -los gobiernos- que abrirse la coordinación y que los colegios de 
ingenieros, de arquitectos, de médicos, formen parte de los proyectos”, afirmó Enrique Burgos García, Senador de 
la República. Al participar en la Mesa de Debate “El Futuro del Ordenamiento Territorial y la Movilidad en el Bajío”, 
junto con el ex candidato a la Presidencia de la República, Diego Fernández de Cevallos y el empresario Sergio 
Chufani Abarca, coincidieron en que las obras se deben ciudadanizar con la participación de los que saben,  
ingenieros, arquitectos, que ayuden a evaluar, ajustar, observar, den certidumbre, viabilidad, y que tengan los pies 
sobre la tierra. (PA 1 y 6) 
 
PREVALECE TRADICIÓN 
El Heraldo de Navidad, precisamente nos recuerda cada año cuál es la esencia de Querétaro, el espíritu fraterno de 
su gente, sus tradiciones, sus ideas, sus letras, su arte, su cultura”, expresó el gobernador Francisco Domínguez 
Servién durante su discurso en la presentación del Heraldo de Navidad 2017 la noche del viernes 24 de noviembre 
en el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez. También estuvo presente Karina Castro de Domínguez, presidenta del 
SEIF. (DQ, N) 
 
RETRASAN USO DE LA TARJETA DE PREPAGO EN EL TRANSPORTE 
Por Andrea Martínez 
Debido a que el proceso de adquisición de la tarjeta de prepago para el transporte público ha ido “un tanto lento”, 
se tomó la decisión de retrasar el uso obligatorio de la credencial para pagar dicho servicio, es decir, será de este 
viernes 1 de diciembre hasta el 1 de febrero del próximo año. Por lo tanto, el jefe de la Oficina de la Gubernatura, 



 
LUNES 27 DE NOVIEMBRE DE 2017 

 

 Coordinación de Comunicación Social 4 
 

Luis Bernardo Nava, confirmó que a partir del 1 de febrero de 2018 ya no se pagará en efectivo el servicio del 
transporte colectivo que opera en la zona metropolitana de Querétaro. (CQ) 
 
VUELOS A JALPAN A 2,500 PESOS 
Por Eduardo Hernández 
Los vuelos comerciales redondos del Aeropuerto Intercontinental de Querétaro al Aeródromo de Jalpan de Serra, 
para impulsar la Sierra Gorda como atractivo turístico regional, nacional e internacional, tendrían costo de entre 
dos mil y dos mil 500 pesos. Así lo dio a conocer el secretario de Turismo estatal, Hugo Burgos García, quien indicó 
que hasta ahora no se han cerrado los tratos, pero que hasta ahora al menos dos aerolíneas han mostrado el 
interés por establecer esta ruta que incrementaría el turismo internacional. (DQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
REGLAMENTO DE TRÁNSITO MUNICIPAL, HASTA 2018 
Por Haydé Ruiz 
El reglamento de Tránsito a nivel municipal en Querétaro quedará listo a inicios de 2018, pues se estudia la 
integración de nuevas disposiciones en materia de transporte escolar y uso de tecnologías como fotomultas, 
informó el presidente de la Comisión de Movilidad del Ayuntamiento capitalino, Enrique Correa Sada. (AM) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
PELEA GHR LOS RECURSOS 
Con el objetivo de persuadir al gobierno del estado para que se asigne un porcentaje fijo dentro del presupuesto 
estatal; Gilberto Herrera Ruíz, rector de la UAQ, instaló el módulo “Yo X la UAQ” para recabar firmas ciudadanas en 
apoyo a la máxima casa de estudios. Este módulo instalado en la Plaza del Jardín Independencia, contó con la 
participación de coordinadores académicos, quienes estuvieron explicando a la ciudadanía sanjuanense sobre la 
iniciativa, así como las necesidades básicas a la Máxima Casa de Estudios con lo que obtenían el apoyo a través de 
una signa en señal de sustentáculo; en donde hasta el día viernes se había contabilizado un total de 27 mil firmas y 
el objetivo es alcanzar las 40 mil para respaldar su solicitud ante el congreso local. (PA) 
 
EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO EJEMPLO NACIONAL: MALPICA 
Por Diego Armando Rivera 
Darío Malpica, presidente de Coparmex, elogió que el municipio de Querétaro haya liquidado totalmente su deuda, 
pues dijo, es un buen indicador y ejemplo a nivel nacional de cómo se pueden tener finanzas sanas. (N) 
 
INICIA UAQ CONSTRUCCIÓN DE CAMPUS UNIVERSITARIO EN PEÑAMILLER 
La UAQ dio arranque con la construcción del Campus Universitario Peñamiller, con el cual esta Casa de Estudios 
tendrá presencia en 13 de los 18 municipios. Se pasó de tener presencia en cuatro municipios (Querétaro, SJR, 
Corregidora y El Marqués) a nueve con la apertura de los Campus o Planteles en Amealco, Cadereyta, Pedro 
Escobedo, Colón y Jalpan; esto durante la administración de la exrectora Mtra. Dolores Cabrera, recordó Gilberto 
Ruiz Herrera. (AM, Q, CI, ADN, EUQ, N, DQ) 
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ABRIRÁN MÁS ESCUELAS PRIVADAS ANTE MIGRACIÓN 
Por Esmeralda Trueba 
Las instituciones públicas del estado de Querétaro se están preparando para la llegada de más estudiantes a la 
entidad; incluso la apertura de nuevas instituciones educativas se ha acelerado debido a la migración que se estima 
para el 2018; así lo planteó María Concepción García Rábago, presidenta de la Federación de Escuelas Particulares 
del Estado de Querétaro (FEPQ). (CQRO) 
 
POCOS TRABAJADORES GANAN EL MÍNIMO, ASEGURA IMSS 
Por Hilda Navarro 
Es reducido el número de empleados del estado de Querétaro que cotizan con un salario mínimo en el IMSS, afirmó 
el delegado estatal, Manuel Ruíz López. (...) Puntualizó que Querétaro está en los primeros cinco lugares de los 
estados que otorgan mejores ingresos y en segundo lugar como la entidad con mayor generación de plazas 
laborales. (CQ) 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
QUE MAU PEDIRÍA LICENCIA. En las próximas horas decidirán los miembros del Colegio de Abogados Litigantes de 
Querétaro  las acciones a seguir en el enfrentamiento de la presidenta MAU URQUIZA  con su antecesor. Es posible 
que la dirigente solicite licencia temporal y asuma el vicepresidente GERARDO BÁRCENAS ACOSTA en lo que se 
aclaran los hechos. Aguas turbulentas difícilmente se apacientan. (PA 1) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por: Sergio Arturo Venegas Ramírez 
PAGAN A BANCOS Y LE DEBEN AL PUEBLO. Carita feliz: Sabino. Que volverá Margarita el 5 a Querétaro. Del tren 
chino a los camiones coreanos. Quieren acallar lo de las acompañantes. Ven inminente el  lanzamiento de Meade. 
Bien pagados. Y ahora resulta que Marcos Aguilar Vega, el alcalde vendedor y Pancho Domínguez, el gobernador 
viajero, que tan caros nos han salido, están cubriendo las deudas dejadas por los gobiernos anteriores. Lo que no 
dicen es cuánto nos van a costar los contratos del servicio de limpia –comprometidos en por lo menos cinco 
administraciones- o las lámparas chinas ¡rentadas! o la rectificación, que algún día se hará, de las obras malhechas 
en la Conexión Río, Avenida Constituyentes o Universidad. Tengo para mi que nuestros gobernantes no saben qué 
hacer con los presupuestos y han ideado mostrarse cumplidos en los pagos con liquidaciones anticipadas a los 
bancos, cuando ese dinero bien podría emplearse en obras no solamente necesarias ni urgentes en las colonias y 
comunidades. Como en Santa Rosa Jáuregui, por ejemplo, en donde están haciendo una ciclopista al lado de la 
carretera Querétaro-San Luis Potosí, cuando las primeras calles de la delegación aún son de tierra y carecen de 
drenaje. Por no hablar de la falta de programas de prevención y educación para combatir la creciente drogadicción 
y delincuencia. Nadie les ha dicho a estos políticos pagadores que su principal compromiso es con el pueblo y la 
solución de los problemas colectivos. Independientemente de que, como ya quedado claro, el edil capitalino sólo 
vino a cubrir la mitad de la deuda de las administraciones panistas, porque la otra mitad ya la había pagado el 
priista Roberto Loyola Vera. Mejor sería, digo, que atendieran las necesidades populares y dejaran de complicarle 
la vida y la movilidad a los ciudadanos con el angostamiento de las únicas calles amplias que teníamos en la capital 
y un transporte público nuevo pero más deficiente que el anterior. Porque si de pagar se trata, sería mejor que le 
pagaran a sus votantes con soluciones reales, como las planteadas por el movimiento antorchista que están en 
plantón frente a Palacio de Gobierno desde hace dos semanas, demandando obras y servicios para los que sus 
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diputados federales consiguieron 98.3 millones de pesos hasta ahora no aplicados y a punto de perderse con el 
cierre del ejercicio. Y es que –hay memoria- de cómo se las han gastado desde el principio. Hace justo dos años, el 
26 de noviembre de 2015, PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, reveló que el famoso helicóptero 
contratado por Marcos Aguilar –con matrícula XA-URW- se estaba pagando al triple de lo que costó en Tlalnepantla 
y que al final representaba 40 millones de pesos. Más de lo que valía el aparato. Por cierto, la investigación de 
nuestro jefe de Información Fernando Venegas Ramírez provocó la cancelación de ese jugoso contrato. Sin 
embargo, eso es peccata minuta comparando con otros negocios verdaderamente perjudiciales para los 
queretanos, como el de la privatización del servicio de limpia y sus anexos o el proyecto de los parquímetros que 
está todavía en juicio con sospechosa inacción municipal para, probablemente, perderlo a favor de la empresa y 
que nos los pongan pasadas las elecciones del 2018. Ya ni hablar de los más de 200 millones de pesos derrochados 
por el gobernador viajero en el Boulevard Bernardo Quintana con un megapuente que no aportó un centímetro a la 
superficie de rodamiento y sólo sirve para que se inunde cada que hay una lluvia de esas que llaman atípicas. Dejo  
muchos otros temas para otra ocasión, como el de los cambios de uso de suelo y de densidad en la zona 
metropolitana que llenan bolsillos atentan contra la calidad de vida de los queretanos de hoy y de mañana. Y lo de 
los espectaculares compartidos por Marcos, se asegura, con algunos regidores. Ese es el Querétaro real. Así que a 
los gobernantes pagadores, hay que decirles: páguenle al pueblo. Es al que le deben. Y mucho. -OÍDO EN EL 1810- 
Adelanto. Que el 5 de diciembre volverá a Querétaro doña Margarita Zavala, candidata independiente a la 
Presidencia de la República, para continuar con la recolección de firmas en la tierra del dirigente nacional panista. 
Órale. -¡PREEEPAREN!- En chino. ¿Se acuerdan del tren de alta velocidad México-Querétaro, proyecto federal 
cancelado a finales de 2014? Bueno, pues el gobierno chicho interpuso una demanda contra nuestro país por 600 
millones de dólares equivalente a más de 11 mil millones de pesos, por la cancelación. El muy necesario regreso al 
transporte ferroviario se contaminó por elementos económicos y políticos, incluido el de la participación de una 
empresa cercana a Los Pinos. Cabe recordar también que el supuesto adalid de la movilidad en Querétaro, el muy 
mentado Marcos Aguilar, tomó la bandera en contra de la terminal planeada en Calesa. La paradoja es que entre la 
falta de transparencia de la SCT y las campañas oportunistas de aquí nos quedamos sin tren chino, pero ya 
tenemos Qrobuses chinos (o coreanos) chiquitos y ruidosos. Por cierto, usuarios del servicio de transporte 
metropolitano comentan que los camiones no tienen aire acondicionado y van a ser insoportables en la temporada 
de calor, igual que la estaciones de cristal. Ahí tienen su cambio. -¡AAAPUNTEN!- Shhh. Al parecer hay cosas de las 
que aún no se puede hablar en Querétaro. La existencia de la Yegua fue impublicable por décadas, aunque la 
frecuentaran los principales y hasta algunos gobernadores. Hubo hasta prostitución infantil en el tianguis de la 
Alameda, sin que pueda asegurarse que ya no la haya en los alrededores. Y ahora, con la nuevas formas de 
sexoservicio a través de redes, unos se enojan con PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, y pretenden 
bloquear tuits por mencionar las páginas y catálogos de contrataciones de scorts nacionales e internacionales, 
luego del asesinato de una venezolana radicada aquí desde hace tres años. La doble moral. -¡FUEGO!- Tic tac. 
Versiones periodísticas surgidas anoche, sostienen que el presidente Enrique Peña Nieto habría informado al 
secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong que éste no será candidato presidencial del PRI. De hecho, 
Joaquín López Dóriga señala que Osorio Chong ya informó a su primer círculo que se sumará a quien sea el ungido. 
En tanto  Raymundo Riva Palacio sostiene que  hubo reunión entre el presidente Enrique Peña Nieto, José Antonio 
Meade y el director de Pemex, José Antonio González Anaya para relevarlo en Hacienda. La reunión de los Jose 
Antonios en Palacio Nacional habría sido una especie de primer paso en la entrega recepción de Hacienda, cuya 
titularidad asumiría González Anaya. Otras versiones dan como coordinador campaña al actual secretario de 
Educación Pùblica, Aurelio Nuño y al ex gobernador mexiquense Eruviel Ávila como presidente del comité nacional 
del PRI. Con todo, fuentes consultadas por este armero recomendaron esperar la comfirmación oficial de los 
movimientos. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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MEDIO SIGLO 
Por Morales OBREGÓN 
* Meade, el destape. * Amigo de Querétaro. * Marqués, reventadores. Hoy cuando se confirme el “destape” de 
José Antonio Meade como candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI)  a la Presidencia de la 
República, en varias oficinas de Querétaro festejarán por la relación siempre cercana y de gran confianza que 
tienen con el inminente candidato, una relación que tendrá rebotes importantes (y acaso devastadores) en el PRI y 
en el Partido Acción Nacional (PAN), porque si de algo ha sido cuestionado el personaje es por su ambigua filiación 
política. La primera oficina con cercanía a Meade es nada menos que la del gobernador Francisco Domínguez, por 
la vieja y profunda amistad entre ellos, incluso desde que Domínguez era alcalde y Meade subsecretario, la cual se 
fortaleció a través del tiempo. Dependiendo del acomodo del tablero, el gobernador podría ser incluso en vez del 
PRI el principal aliado de Meade en Querétaro. El aún secretario de Hacienda (hoy renunciará) también guarda 
especial cercanía con uno de los aspirantes al Senado y actual delegado, Ernesto Luque Hudson, y de hecho ese 
factor propició nada menos que siete visitas al estado cuando Meade era titular de Sedesol y en un futuro podría 
determinar la boleta federal del tricolor. Otra oficina con caritas contentas esta mañana será la de Tonatiuh 
Salinas, aquel chico maravilla del gabinete de José Calzada que ahora desde Nafin ganó ascendencia en la 
Secretaría de Hacienda de José Antonio Meade y entre el grupo más cercano al poderoso Luis Videgaray. Quiere ser 
senador, también. DE BANANAS Y GAVILANES. En el municipio de El Marqués comienzan a moverse los 
reventadores políticos al mejor postor. Y es que en reiteradas ocasiones se le ha visto al vividor, perdón al 
“operador” apodado “El Bananas” tratando de movilizar gente para manifestarse en contra del alcalde Mario 
Calzada, pero no ha tenido éxito. “El Bananas”, viejo conocido de la “grilla” marquesina, es repudiado por los 
propios pobladores que identifican esta práctica de guerra sucia y nomás no engordan las manifestaciones. Para 
santo y seña de las causas de “El Bananas”, hay que recordar que este personaje es hermano de la regidora del PRI 
Lucero Ramírez que pretende chapulinear a diputada local pese a su gris labor y quien también es exesposa de 
otro profesional el desastre: Gabriel Olvera alias “El Gavilán”. Válgame Dios. DESPUNTA. Ahí en el municipio de El 
Marqués, pero del lado del PAN, Juan Barrios parece ser ya la única opción competitiva para buscar recuperar la 
Presidencia Municipal, ya que Enrique Vega Carriles será postulado al Congreso estatal. Ya sin Vega perfilado, el 
célebre transportista tiene claro el panorama a la candidatura azul, muy por encima de esa fichita llamada José 
Guadalupe García, alias “El Cuatro Lonas”, famoso por sus peleas de cantina al lado de su hijo El Brandon. Juan 
Barrios es serio y va en serio por el PAN. FERIA GANADERA. Con Alejandro Ugalde Tinoco la Feria Ganadera 2017 
promete retomar el nivel que tuvo en la década pasada, pues al menos en lo que respecta a las atracciones y los 
shows, comparados con el año pasado, la diferencia en la calidad es sustancial. Resalta la participación del show 
“Illusion on Ice, Acua”, que reúne artistas de 12 países, quienes no sólo sorprenden a los niños, sino también a los 
adultos. Además, hay otros espacios que antes carecían de seguridad, como el campo donde se ha instalado el circo 
en esta ocasión, donde ahora los visitantes pueden pasar un rato agradable. El paso de los días y la opinión de los 
visitantes darán cuenta de los cambios hechos por Ugalde Tinoco y su equipo. Bien. EL TRASPASO. El proceso de 
transición en la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) comenzó desde que fue declarada rectora electa: 
Teresa García Gasca acompaña a todos lados a Gilberto Herrera, para ir cediendo la estafeta, por lo que la aún 
directora de la Facultad de Ciencias Naturales ha comenzado a asumir su papel que oficialmente tendrá el 15 de 
enero a través de reuniones, presentaciones y eventos que encabeza y con lo que deja claro que su trabajo será en 
defensa de la casa de estudios. HOMBRES DE HIERRO. Llama la atención el caso de Braulio Guerra Urbiola, por su 
labor como diputado y por la exigencia especial que para él significa entrenar sin descuidar sus varios encargos 
partidistas y legislativos, pero la verdad es que ayer cuando menos 12 queretanos pusieron en alto a la entidad, 
participando en el Ironman de Cozumel. La impresionante prueba, una de las más duras del atletismo, juntó a un 
grupo de queretanos y a sus familias que viajaron en su apoyo para recorrer 226 kilómetros nadando, corriendo y 
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pedaleando en bicicleta, algunos incluso con muy buenos tiempos por debajo de las 13 horas. Unos lo hicieron por 
primera vez, como el titular estatal de Sedesu, Marco del Prete, pero otros ya están bastante experimentados en la 
prueba como el propio diputado Braulio Guerra o el empresario ”Chaca” Carrera, con 5 y 6 participaciones, 
respectivamente, o Gerardo Vázquez Mellado. Felicidades a todo el grupo, conformado por Samantha Portilla 
(12:18), Marco del Prete (13:15), Fernando Lugo García Pelayo (13:11), Gerardo Vázquez Mellado (13:38), “Chaca” 
Carrera, Pedro Gómez, “Charly” Paulín, Alejandro Ramos, Vicente Jonguitud, Ricardo García, Jean Pierre y Cesar 
Altamirano, así como el mencionado diputado “de hierro” Braulio Guerra (12:40). DESAIRE. Muy sentido quedó 
Juan Carlos Padilla, coordinador regional de delegados de la Secretaría de Gobernación, con el nuevo 
representante en Querétaro de la Procuraduría General de la República, David Alejandro Macedo. Y es que el de la 
PGR le pegó al de Segob en lo que más le duele: no lo invitó a su esperada toma de posesión como nuevo delegado. 
Recordemos que al anterior delegado de PGR, Julio César Esponda Cal y Mayor, lo relevaron, entre otras cosas, por 
la mansedumbre en su relación con funcionarios estatales y que al actual coordinador de Segob varios de sus 
colegas lo señalan de lo mismo. ¡BARA BARA…! Lleva despidiéndose de Querétaro varios meses; de hecho publicó 
en sus redes sociales que no se iba porque en el próximo proceso electoral este estado y su partido, el PRI, la van a 
necesitar muuucho. Gracias. Y luego que siempre sí se va. El caso es que entre que se va o se queda a hacernos el 
favor la exdiputada Eunice Arias puso en venta una pequeña fortuna de más o menos 500 mil pesos que acumuló 
en bolsos, de esos muy caros, adquiridos a partir de que pasó a mejor vida como diputada y presumía en público 
que ganaba 400 mil pesos al mes. Imposible que lo hiciera antes. Quienes vieron el lote de accesorios, ofertado en 
la página de Facebook “Lady Multitask” a la que se accede por invitación reportan que el bolso más barato ofertado 
por Eunice Arias está en 17 mil pesos y que son más de 20 de las marcas Loui Vuitton, Carolina Herrera y Fendi. 
¿CUOTAS? Por accidente fue diputada y sigue creyendo que así es la vida: se llama Delvim Bárcenas, actual 
delegada federal para el Desarrollo de Pueblos Indígenas, e igual que en 2012 alega ahora la cuota de género, y 
nada más, para que el PRI le regale la candidatura a alcaldesa de Pedro Escobedo. Fácil. Al paso que vamos habrá 
que pedir al IEEQ que ordene a los partidos una cuota… pero para postular a los que sí le friegan. Les cuento en la 
próxima. ESTALLA MOP. Rara vez se ve a Mauricio Ortiz Proal enojado, de hecho peca de conciliador, pero ahora sí 
se quejó de la actitud de la mayoría panista en el Congreso por aprobar “fast track” todo lo que manda el Ejecutivo. 
Fue tal su molestia que a los demás diputados no les quedó más que disculparse con él y decirle que se tome el 
tiempo que necesite para analizar, nada más que le meta velocidad. “No soy oficialía de partes”, respondió el 
aspirante a la candidatura a presidente municipal de Querétaro, “para nada más recibir las iniciativas y 
aprobarlas”. … Y LÁZARO. En plena campaña por la Mesa directiva, al diputado Carlos Sánchez le salió lo 
chambeador que no tuvo en dos años y criticó que la Junta de Concertación no sesione desde hace cuatro meses. 
Rapidito los coordinadores le aclararon que sí, que no sesiona la Junta, pero que platican informalmente a cada 
rato y de ahí salen los acuerdos, así que eso de las sesiones lo pueden dejar a otras comisiones. ADIÓS MEDALLAS. 
Los diputados le pusieron fin al sufrimiento de buscar cada año un ganador para cada una de las 12 medallas del 
Poder legislativo en distintas categorías: decidieron eliminarlas todas para crear la medalla de honor Ezequiel 
Montes Ledesma. La nueva presea se aprobó en la Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos 
Electorales después de que la actual legislatura se las vio negras para encontrar candidatos a todos los 
reconocimientos, que incluso los llevó (alguna vez) a registrar ellos mismos a candidatos. Tanta medalla ni servía 
para nada. UNA DE ARQUITECT@S. Que por lo menos hay cinco interesados en sustituir a Zasha Lezama en la 
presidencia del Colegio de Arquitectos. Por lo pronto el proceso electoral ya arrancó y en “Radio Pasillo” no 
descartan que una mujer siga encabezando al gremio. LA APUESTA. El municipio de Corregidora aun hace 
números y cuentas para tratar de cubrir la deuda heredada por la administración del inefable y muy lioso Toño 
Zapata. Y es que para Mauricio Kuri la prioridad es y seguirá siendo el reforzamiento de la seguridad de ese 
municipio, el de mayor tasa de crecimiento poblacional y con una frontera complicada con Guanajuato. Por cierto 
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que Kuri está por anunciar una nueva estrategia en ese tema. LA DESPEDIDA. A Darío Malpica, presidente de 
Coparmex, le molesta (y vaya que mucho) que los reporteros le cuestionen sobre el “hackeo” de la página oficial 
del organismo y con su prepotencia que ya es marca de la casa responde que eso “no es nota”. La que sí es nota, y 
buena, es que Darío Malpica ya se va de Coparmex a malpicar piedra por ese cargo público que le prometieron a 
cambio de heredar la presidencia. (DQ 1 y 4) 
 
ASTERISCOS 
DEFINICIONES. El delegado de la Sedesol, Ernesto Luque Hudson, anda muy activo en la Fundación Colosio. Tal 
parece que busca que los dirigentes del PRI no olviden que él también aspira a un puesto en 2018. Las definiciones 
priistas están en puerta, ayer se desmarcó Chong. Hoy, se espera que Meade renuncie a Hacienda. SILENCIO. 
Molestia le ha generado a Martha Vargas la confrontación de ambientalistas contra el Municipio de Querétaro. No 
puede evitar hacer muecas cada vez que se le cuestiona sobre las modificaciones al POEL. En su momento, desafió 
a las activistas a denunciarla; ahora prefiere no contestar ni una pregunta al respecto y evadir a toda costa a la 
prensa. SIN EL DATO. El secretario de Desarrollo Sustentable del Municipio de Corregidora, Carlos Herrerías, 
reconoció que hubo afectaciones a la zona rural de la demarcación por el desarrollo económico. Sin embargo, al ser 
cuestionado, no recordó cuántas hectáreas se han perdido. PREPARADO. El presidente municipal de Querétaro, 
Marcos Aguilar Vega, dio el disparo de salida este domingo en la carrera de un medio maratón y, aunque no corrió, 
traía su número como todos los participantes. Casualmente, el edil capitalino portó el número 2018, como el año 
en que serán las elecciones. ¿Casualidad? (AM 1 y 8) 
 
BAJO RESERVA 
EN SUS MARCAS... Nos cuentan que colaboradores cercanos del secretario de Hacienda, José Antonio Meade, 
confirmaron que el funcionario presentará hoy su renuncia al cargo para registrarse como candidato del PRI a la 
Presidencia de la República. Nos dicen, en este tenor, que toda la bancada tricolor está citada este lunes a las 14 
horas en el Comité Nacional de ese partido, donde el líder nacional, Enrique Ochoa Reza, dará un “anuncio 
importante”. ESTRECHA RELACIÓN CON QUERÉTARO. En más del tema, nos recuerdan el acercamiento tan 
importante que don José Antonio tuvo con Querétaro cuando era secretario de Desarrollo Social, a tal grado que 
durante ese periodo visitó la entidad siete ocasiones. Nos dicen que durante las giras por este estado se constató la 
estrecha relación que Meade tiene con personajes políticos como el gobernador panista, Francisco Domínguez 
Servién, y el delegado de Sedesol, Ernesto Luque.  ¿Obra o vacaciones? Nos cuentan que por más que trabajen día y 
noche, las obras de remodelación de la avenida Ezequiel Montes podrían no quedar listas para el mes de enero, 
como lo había anunciado el municipio. Nos comentan que si se quiere que los trabajos en esta importante vialidad 
terminen lo antes posible, los trabajadores del municipio deberán acortar sus vacaciones en la temporada 
decembrina. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
El mes pasado, cada 16 minutos y 9 segundos se registró un homicidio doloso en el país; Baja California, Guerrero, 
Estado de México, Veracruz y Chihuahua concentran al 38.42% de las víctimas. Estos son algunos de los datos que 
mañana martes, el Observatorio Nacional Ciudadano (ONC) dará a conocer en su Reporte sobre Delitos de Alto 
Impacto del Mes de octubre 2017. Por lo pronto aquí en Querétaro, hablado de seguridad, el gobernador del estado 
Francisco Domínguez entregará hoy por la mañana en el Querétaro Centro de Congresos, unidades tanto a la 
Policía Estatal, como a los municipios; dichas unidades fueron adquiridas con recursos del Fondo de Aportaciones 
para la Seguridad Pública (Fasp). Mientras el INEGI reportaba -en el marco de la conmemoración este fin de 
semana del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las mujeres- que en Querétaro, 60 de cada 
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100 mujeres de 15 años o más, reconoció haber sido víctima de violencia; la Secretaría de Seguridad Pública del 
municipio de Querétaro informó que un hombre de 31 años de edad había sido detenido en San Pedrito Peñuelas, 
por haber lesionado a su expareja (con quien procreó tres hijos), tras haber ingresado sin autorización a su 
domicilio… la violencia contra las mujeres es una enfermedad que debe ser erradicada, sentenció ayer el obispo de 
Querétaro, Faustino Armendáriz. (CQRO) 
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